

# PLAGAS COMUNES DEL MAIZ EN COSTA RICA

Por: Ing. Ruth Murillo M.

Este manual fue preparado como guía para el cursillo sobre las plagas más comunes del maíz en Costa Rica, dictado para técnicos de los Centros Agrícolas Regionales y Agentes de Extensión Agrícola.

Se trata de dar una breve reseña de la importancia, daños, descripción, hábitos y biología de los insectos más importantes del cultivo en el país.

Las recomendaciones para el control de algunas de las plagas tratadas aquí, se hizo en base a trabajos de campo y observaciones realizadas en el país. En el caso de los taladradores y el gusano de la mazorca se dieron algunas referencias sobre su control, basándose en trabajos hechos en otros países.

Además de los insecticidas mencionados, pueden recomendarse otros pero aquí se han incluido aquellos que se consideran más efectivos, generalmente disponibles y de uso más amplio.

La información presentada fue obtenida de diferentes fuentes autorizadas, trabajos y observaciones hechas en el campo.

## Gusano Cogollero o Rayodo \*

Este insecto es una de las plagas de más importancia en el cultivo del maíz. Se encuentra ampliamente distribuido en todas las zonas del país, constituyendo serio problema especialmente en las partes bajas de la región del Pacífico.

### Daños

Generalmente invade las plantaciones jóvenes, donde las plantas son tiernas y succulentas. Las larvas para alimentarse roen las hojas durante los primeros 3 ó 4 días, luego pasan a los cogollos donde el daño es más serio, destruyendo a veces las matas completamente.

Algunas veces ataca el tallo y el elote tiernos. Al primero lo perfora para alimentarse de su parte interna, en la mazorca destruye los estigmas y luego los granos, dando lugar a pudriciones secundarias. En ciertas épocas, ataca la espiga, cortándola por la base lo que va en detrimento de una buena polinización, si lo hace antes que ésta se produzca.

### Plantas hospederas

Además del maíz también causa daños en: caña de azúcar, arroz, algodón, sorgo, millo, cebada, zacate Guatemala, zacate elefante, jaragua, guinea, ajonjolí, tabaco, frijol; hortalizas como: cebolla, tomate, pepino, nabos, etc. y leguminosas forrajeras.

---

\* Spodoptera (*Laphygma*) frugiperda (Smith)

Orden Lepidoptera - Fam. Noctuidae (Phalaenidae)

### Hábitos y datos biológicos

La forma adulta es una mariposa nocturna, que mide  $1\frac{1}{2}$  pulgada de envergadura, tiene las alas anteriores color gris oscuro con manchas claras y oscuras; las alas posteriores son color gris claro. La hembra se diferencia del macho en que no presenta las manchas alares mencionadas.

La hembra deja los huevos en masas de 100 hasta 900 o más, y durante su vida puede poner un promedio de 2.000 a 3.000. Generalmente son dejados en el envés de las hojas, algunas veces en el haz y en muy raras ocasiones en el tallo. Son de color blanquecino generalmente cubiertos por pelos o escamas de la misma mariposa.

Cuando la infestación es muy grande no es raro encontrar dos y hasta tres masas de huevos en una sola planta.

El período de incubación es de 2 a 3 días, al cabo de los cuales eclosionan dando lugar a diminutas larvas, que permanecen casi inmóviles durante 4 a 10 horas si nacen en la mañana; si nacen en la tarde, poco rato después empiezan a dispersarse en todas direcciones en busca de las partes más tiernas de la planta, no sin antes haber comido las cáscaras de sus huevos. En laboratorio bajo condiciones de humedad y sombra se han observado alimentándose durante todas las horas del día.

Las pequeñas larvas se dejan caer, descolgándose por finísimos hilos de seda y así son arrastrados por el viento a las plantas vecinas. Durante el período larval pasa por 6 instares y 5 mudas de piel. La primera ocurre a los dos días de nacidos, la segunda un día después y la tercera un día después que la segunda.

Durante estos tres instares el daño se manifiesta por el esqueletizamiento de las hojas donde se alimentan, formando áreas de color blancuzco que se destacan sobre el verde del follaje. Estos síntomas son de gran utilidad ya que indican su presencia y es el momento más oportuno para su control.

El cuarto instar dura aproximadamente día y medio, el quinto lo mismo, y la larva mide de 17 a 18 mm. En el sexto instar la larva alcanza su completo desarrollo midiendo de 34 a 35 mm. de longitud. La mayor voracidad se manifiesta del 4° a 6° instar, destruyendo completamente las plantas jóvenes y comiendo en las hojas viejas dejando en algunos casos sólo las venas y los tallos desnudos.

El color de la larva desarrollada puede variar desde café rojizo oscuro o verdusco a casi negro. Presenta tres líneas en el dorso de color amarillento que van de la cabeza hasta el último segmento, con setas que nacen en tubérculos de color negro, prominentes. A cada lado tiene una franja ancha de color oscuro y a la par de las anteriores y lateralmente otra algo ondulada de color amarillento con manchas rojizas.

Las larvas del cogollero se distinguen de las del gusano cortador o trozador (*Pseudaletia unipuncta*) (Haw.) por la presencia de una banda en forma de Y invertida color claro en la frente y los tubérculos de las setas, de color negro, prominentes.

Estas larvas pueden invadir los campos en forma masiva y marchar de un campo a otro destruyéndolo todo. No es raro en estas condiciones y cuando las larvas están ya bien desarrolladas, que desaparezcan de un momento a otro, esto se debe a que entran en el estado de pupa.

Después del 6° instar la larva abandona la planta y se entierra a una profundidad de 1 a 3 pulgadas en suelos sueltos y prepara una celda en donde se transforma en prepupa. Al cabo de uno a dos días muda la piel y se convierte en pupa. En este estado pasa de 8 a 15 días, al cabo de los cuales sale la mariposa, que una vez fertilizada comienza a poner a los pocos días.

Cuando las infestaciones son muy elevadas no es raro encontrar pupas en las espigas y en el extremo de las mazorcas, procedentes de larvas que se alimentaron allí.

El ciclo completo dura aproximadamente un mes y pueden presentarse de 5 a 10 y hasta más generaciones al año, dependiendo de la disponibilidad de alimento y de condiciones de clima.

### Factores relacionados con la población del gusano cogollero

Varios son los factores que intervienen en forma directa o indirecta a controlar la plaga y atenuar los daños.

En primer término está la fertilidad del suelo. Suelos fértiles permiten que la planta se recupere más rápidamente y pueda resistir mejor el ataque que suelos pobres.

La rotación de cultivos con plantas no susceptibles es otra medida de gran utilidad, pues interrumpe el ciclo de la plaga y ayuda a mantener la fertilidad del suelo, ya que el cultivo de maíz fomenta la erosión y extrae gran cantidad de nutrientes. La destrucción de plantas hospederas de la plaga también es otro factor que ayuda a controlarla.

### Control

El momento más propicio para efectuar el control de la plaga es durante los 3 primeros instares, cuando la larva se alimenta de las hojas y es menos resistente a la acción de los insecticidas, luego penetra en el cogollo donde queda prácticamente a salvo del contacto directo con éstos.

Para prevenir infestaciones grandes es recomendable hacer inspecciones periódicas desde la emergencia de las plantas para observar la presencia de masas de huevos y de larvas o sus síntomas y tomar medidas de control si el caso lo amerita.

Como control preventivo se puede usar:

DDT 50% P. M. - 3 libras/mz. a los 15 días de nacido o  
Metil Paration 4, líquido de 1/4 a 1/2 litro/mz.

Como tratamiento curativo:

DDT 50% P. M. un mes después de la siembra o Metil Paration 4, de 1/4 a 1/2 litro  
mes y medio después de la siembra.

### **Gusano de la Raíz \***

Es una plaga muy importante del maíz en Costa Rica y se encuentra extendida a todas las zonas donde éste se cultiva. Causa un elevado porcentaje de volcamiento, especialmente en suelos sueltos y arenosos con el agravante que muchas veces no se reconoce la plaga ni se le controla y se atribuye el daño a otras causas.

En este artículo se hace mención a cuatro especies del género Diabrotica que son las que más comúnmente causan daño en maíz en el país.

### Daños

Tanto el adulto como la larva causan daños. El primero se alimenta de las hojas, provocando un raspado en el haz que fácilmente puede confundirse con el del cogollero si no se observa detenidamente.

La larva causa los mayores daños al alimentarse de las raíces, especialmente las adventicias y a veces del tallo en las partes subterráneas. El daño en el sistema radical se caracteriza por la formación de canales en la corteza y perforaciones a lo largo de las raíces. Estas lesiones, además, son la puerta de entrada de otros organismos patógenos que completan la destrucción del sistema radical y la planta afectada fácilmente se inclina o vuelca.

---

\* *Diabrotica adelpha*  
*Diabrotica viridula*  
*Diabrotica balteata*  
*Diabrotica porracea*  
Orden Coleoptera - Fam. Chrysomelidae

Las plantas pequeñas no se vuelcan al principio, pero su crecimiento es lento, raquítico y si hay fuertes vientos o lluvias fácilmente se vuelcan cuando alcanzan cierto tamaño. Algunas veces vuelven a echar raíces y logran sobrevivir pero muestran debilitamiento y la cosecha es baja.

Si el volcamiento ocurre en la época de polinización, ésta es nula o deficiente y si tiene lugar cuando las mazorcas ya han sido formadas, al caer quedan expuestas al ataque de hongos, bacterias, insectos y otros animales, produciéndose además la germinación de los granos por la humedad.

También es un problema a la hora de las labores de cultivo como aporca, deshierba, y control de insectos cuando hay muchas plantas inclinadas, y la cosecha se dificulta, especialmente si se pretende usar cosechadoras mecánicas.

### Plantas hospederas

Los adultos son polívoros y se alimentan de una gran variedad de plantas. La larva aparentemente sólo ataca las raíces del maíz.

### Hábitos y datos biológicos

Los adultos son unos abejoncitos de aproximadamente 1/4 a 1/6 de pulgada de largo, de colores brillantes, verde, amarillo y negro con rayas o manchitas. Son activos y buenos voladores.

La hembra deposita los huevos en el suelo, alrededor o sobre las raíces del maíz. Una vez nacidas las larvas perforan túneles y comen la corteza de las raíces.

La larva es de color blanco, suave y rugosa, mide aproximadamente  $\frac{1}{2}$  pulgada, con la cabeza oscura. Presentan 3 pares de patas en los segmentos torácicos.

La larva es trasmisora de la enfermedad bacterial del maíz conocida como marchitamiento.

Las infestaciones de larvas pueden aparecer en el suelo inclusive antes de la siembra o cuando las plantas están pequeñas, pero el daño mayor se presenta cuando la planta comienza a echar las raíces permanentes. La población se mantiene durante las primeras once semanas después de la siembra, luego declina hasta que desaparece. Esto puede deberse a que las plantas en esa época no les ofrecen un alimento adecuado, por lo que los adultos emigran a otros campos, y las larvas se transforman en pupas.

La larva construye una pequeña celda en el suelo en donde se transforma en pupa. Esta es de color blanco, suave, desnuda.

### Control

De acuerdo con estudios y observaciones hechas, el período oportuno para efectuar un control efectivo es durante las tres primeras semanas después de la siembra. Pasado ese lapso es posible que el mayor daño ya haya sido hecho y no tiene mayor importancia el control.

### Tratamiento preventivo

Aldrín 25%: 4-6 libras/mz.

Dieldrín 50%: 2 libras/mz.

Deben aplicarse al momento de la siembra, en el surco.

### Curativo

Aldrín 25%: 8 libras por manzana incorporadas al suelo después de la siembra, durante los primeros 2 meses. No debe hacerse más de una aplicación.

## El Taladrador Neotropical del Maíz \*

Es una de las plagas más destructoras en maíz. Causa alta reducción de la cosecha, con el agravante de que el daño generalmente es notado cuando ya no es posible hacer nada.

En Nicaragua, Honduras, Salvador y México es plaga de gran importancia, lo mismo que en Colombia y Trinidad. En Costa Rica fue reportado, desde hace bastante tiempo, aunque no como una plaga seria. Es posible que haya estado siempre presente en maíz, pero no ha sido sino hasta en los últimos dos años que se ha manifestado con intensidad, especialmente en la zona del Pacífico y la Meseta Central.

### Daños

Las plantas de maíz atacadas a temprana edad pueden presentar deformaciones y enanismo y a veces engrosamiento del tallo a nivel del suelo debido a la reducción de tejido vascular. En algunos casos la planta puede morir.

En plantas de más edad el daño puede presentarse como debilitamiento, quiebra de los tallos o volcamiento por el viento o durante las labores culturales, lo que ocasiona pérdidas, ya sea porque no permite que la planta se desarrolle bien y produzca normalmente o porque al caer al suelo la mazorca, la humedad y otros agentes la dañan.

Las larvas recién nacidas se alimentan en el cogollo y las hojas tiernas de la planta produciendo un daño parecido al del cogollero (Spodeptera frugiperda).

En plantas atacadas las hojas pueden aparecer rasgadas o quebradas, mostrando muchos pequeños agujeros transversales. Cuando están localizados en las hojas más viejas indica que la planta ha sido atacada por algún tiempo; cuando están en las hojas tiernas el ataque es reciente.

A los tres o cuatro días de edad las larvas pasan a las axilas de las hojas, donde generalmente perforan el tallo y se introducen en la médula de la planta donde se alimentan, lo que trae, además del debilitamiento del tallo, su fermentación y pudrición, debido a agentes patógenos e insectos saprófitos que se introducen por las perforaciones hechas. Las larvas algunas veces penetran en la mazorca por la base destruyendo el elote cuando está tierno y dañando la mazorca e impidiendo su normal desarrollo.

La presencia del insecto puede ser descubierta por el daño en las hojas y los huevos en éstas, lo que requiere inspecciones minuciosas, especialmente en el cogollo y partes tiernas de la planta donde la mariposa deposita los huevos. La infestación en los tallos es evidente por las perforaciones, de forma redonda recubiertas con una ligera capa de la misma cáscara del tallo y por la presencia de excrementos generalmente cerca de las axilas y debajo de las yaguas de las hojas.

### Plantas hospederas

Aparentemente ataca sólo maíz, sin embargo se le ha encontrado también en sorgo y algunos zacates.

### Hábitos y datos biológicos

La mariposilla vive de 3 a 5 días, con un promedio de 3.9 días. Los adultos raramente se ven en el campo durante el día y la cópula y la oviposición aunque no han sido observadas, sin duda se realizan de noche, probablemente pocas horas después de la emergencia del adulto. La hembra puede dejar huevos sin fertilizar pero son estériles. Generalmente son dejados en masas irregulares, traslapados a manera de escamas, tienen forma ovalada y aplastados; miden 1.25 mm de largo y 0.75 mm de ancho. Son reticulados y de color pálido amarillento al principio. La hembra puede dejar como promedio, de 187 a 448 huevos durante su vida. Dos días después de la oviposición los huevos presentan de 2 a 3 bandas irregulares transversales de color rojo brillante, tornándose al final de un color rojizo. Al quinto día, después de la oviposición, la larva emerge y los huevos vacíos pronto se desprenden de las hojas. En *Z. lineolata* eclosionan a los tres días, según Hynes-1942, después que aparecen las bandas.

\* *Zeadiatraea (Diatraea) lineolata* Wkl.

Antes que aparezcan los cabellos las larvas se alimentan de las hojas y las esqueletizan en pequeños parches y dos días después bajan al cuello de la planta donde perforan el tallo cerca del cogollo y destruyen la panoja.

La perforación en el tallo es generalmente hacia abajo. Cuando barrenan hacia arriba, casi siempre se introducen por la base de la mazorca y pudren el elote tierno y en las sazonas perfora el centro del elote. Las larvas jóvenes a veces salen del tallo y entran por otro agujero en la misma planta.

La larva cuando va a pupar hace una cámara al final del túnel y un hueco para que salga el adulto. Al pupar las manchas de la larva se tornan oscuras y el cuerpo se contrae, así permanecen de 2 a 5 días, ocasionalmente más, y no se alimenta. Esta fase dura de 6 a 13 días.

Este insecto sobrevive la época seca en el estado larval. Cuando comienzan los tallos a secarse la larva entra en receso, pierde las manchas de la piel, toma una coloración amarillenta y muda una o dos veces. Así puede pasar muchos meses. Cuando vienen las primeras lluvias se activan y pupan.

#### Resistencia de ciertas líneas de maíz al ataque del Taladrador

Aunque se han sugerido y empleado varios métodos de control, ninguno ha probado ser del todo satisfactorio, debido a la modalidad de la plaga que presenta un período muy restringido y si se quiere, difícil de reconocer para efectuar un control efectivo. Luego una vez dentro de los tallos es invulnerable al control químico. Estos factores han hecho que se busquen otros recursos, uno de ellos la selección de líneas resistentes catalogando como tales aquellas que no presentan infestación o menos de 1.5 huecos por planta.

#### Control biológico

Es otro recurso prometedor en el control del taladrador que tiene varios enemigos naturales tales como hongos, bacterias y parásitos.

Los parásitos bien establecidos sin lugar a duda, son controladores efectivos de la plaga. Entre ellos está una mosca parásita de la familia Larvaevoridae, Paratheresia claripalpis (Wulp.) que se encuentra abundante y ampliamente distribuida en algunas regiones del país. Otro parásito es Apanteles diatraeae Mus., Familia Braconidae, que oviposita las larvas. Este existe en Costa Rica y tiene el segundo lugar en importancia en el control biológico del taladrador.

También está el Trichogramma minutum Riley avispa de la familia Trichogrammatidae, orden Hymenoptera, de color amarillo claro, diminuta, que parasita los huevos. No existe en Costa Rica. Es considerado como el más importante parásito de la plaga en muchos países.

Además de los mencionados están también los insectos predadores que sin duda efectúan un porcentaje muy elevado de control en las diferentes fases de la plaga.

#### Hongos

Entre los hongos controladores se puede citar el Beauveria bassiana Balg. (Vuill), el cual fue determinado en Costa Rica por el Dr. Brown, Fitopatólogo del Commonwealth Mycological Institute atacando larvas de Z. lincolata y otras especies. En Turrialba y en la Estación "Fabio Baudrit M." se encontraron numerosas larvas en 1957 atacadas de este hongo.

#### Medidas culturales de control

Una de las medidas de control más efectivas, sin duda lo es la destrucción de rastrojos inmediatamente después de la cosecha, mediante quema controlada ya que el insecto sobrevive el verano o las épocas de escasez de alimento y condiciones desfavorables a su desarrollo, en el estado de larva dentro de los tallos del maíz y posiblemente sorgo.

La incorporación de los rastrojos no es efectiva ya que un alto porcentaje de larvas no es destruido y hasta pueden favorecerse al ser enterradas y protegidas de la sequía y la temperatura. Luego cuando se prepara el terreno son sacadas otra vez a la superficie. En caso de maíz para ensilar o forraje debe ser finamente picado.

Rotación de cultivos por períodos prolongados ayuda a mantener baja la infestación.

### Control químico

En cuanto a control químico no se ha hecho todavía ninguna investigación en el país para decidir cuál o cuáles productos y métodos de aplicación son más efectivos, ni se ha determinado si son económicos. A continuación se dan algunos datos tomados de trabajos hechos en otros países.

Aparentemente el ataque se presenta 15 días después de las primeras lluvias. Primero aparecen las mariposas en los campos lo que indica que pocos días después aparecerán larvas de la primera generación. Durante los primeros 4 ó 5 días de nacidas las larvas se encuentran en el follaje y es el momento oportuno para aplicar insecticidas pues están expuestas, o cuando se encuentran de 20 a 25 masas de huevos en 100 plantas examinadas.

Si el maíz no se va a usar como forraje puede tratarse con DDT a razón de 3 libras de ingrediente activo/mz, ya sea polvo, líquido o granulado. Si se van a usar para forraje, aplicar Sevin 4 libras l. A. por mz. Repetir el tratamiento 3 veces a intervalos de 5 días.

Si no se va a usar como forraje, y se observan larvas pequeñas, aplicar Endrin granulado a razón de 1 libra. Tres aplicaciones a intervalos de 7 días.

## **Gusanos Cortadores \***

Hay una gran cantidad de especies de gusanos cortadores incluidos en la familia Noctuidae del Orden Lepidoptera. Están ampliamente distribuidos en todo el mundo, y generalmente se presentan en abundancia causando grandes daños o la destrucción total de las plantaciones si no se toman medidas de control oportunamente.

En este artículo se hace referencia a cuatro especies que son las que más frecuentemente causan daños al cultivo del maíz en Costa Rica.

### Daños

Los daños pueden ser de cuatro tipos:

- 1.- Cortan las plantas a ras del suelo o a corta distancia bajo su superficie. Generalmente no comen mucho pero lo suficiente para que se quiebre y caiga el tallo. Estas larvas son capaces de causar grandes daños.
- 2.- Algunas larvas suben por los tallos de las plantas, hojas y frutos.
- 3.- A veces invaden los campos en ejércitos, devorando todo, en estos casos no cortan las plantas sino que suben y destruyen el follaje.
- 4.- Los cortadores subterráneos se alimentan del tallo y raíces bajo el suelo.

### Plantas hospederas

Los cortadores son especies que se alimentan de una gran variedad de plantas, con excepción de aquellas de tallos duros y leñosos.

La mayor parte de cultivos incluyendo café son atacados causando grandes fallas.

---

\* *Agrotis ipsilon*  
*Prodenia ornithogalli* (Guenée)  
*Prodenia eridania* (Cramer)  
 Orden Lepidoptera - Fam. Noctuidae

### Datos biológicos y hábitos

La mayoría de estos insectos pasan las épocas de receso en el estado de pupa en el suelo, algunos como adultos y otros en estado larval.

Las mariposas pueden dejar los huevos sobre los tallos de zacate o hierbas o en las yaguas de las hojas del maíz. En el caso de Agrotis la mariposa generalmente deja los huevos en grupos sobre el suelo.

Los huevos tienen un período de incubación de 2 a pocos días. Las larvas generalmente permanecen escondidas en el suelo o bajo piedras, palos o detritos durante el día y se alimentan durante las horas de la tarde o de la noche.

El estado larval puede durar hasta más de dos semanas, una vez completada esta fase de larva cava un túnel en el suelo a varias pulgadas de profundidad y hace una celda donde se transforma en pupa. En este estado puede durar de 1 a 8 semanas y aún más. Cuando nace la mariposa sale a través del túnel dejado por la larva.

Algunas especies presentan solamente una generación al año y tienen un período de receso obligatorio, independiente de factores externos, el cual pasan en el estado larval y continúan alimentándose aun en el estado de prepupa. Contrario a la mayoría de las especies esta fase es prolongada con las altas temperaturas. Esto previene que haya más de una generación anual. Las especies que presentan más de una generación al año generalmente sobreviven en estado de pupa.

La abundancia de algunas especies, especialmente las de hábitos subterráneos a veces es controlada por el exceso de humedad en el suelo, lo que evita que la mariposa deje los huevos en el suelo, o forza a las larvas a salir a la superficie donde son destruidas por parásitos, predadores y otros enemigos.

La mariposa de Agrotis ipsilon deposita los huevos en el suelo. Son de color blancuzco, esféricos; pueden aparecer separados o en masas. La larva vive en el suelo y es de color negro con una franja al dorso color gris dividida en áreas triangulares en cada segmento y bordeada a cada lado por una línea angosta de color oscuro.

Aparentemente es una especie resistente a la sequía, y sobrevive en el estado de pupa teniendo de 3 a 4 generaciones al año.

Prodenia ornitogalli y P. eridania. La larva de la primera presenta dos rayas en el dorso color anaranjado brillante y un par de triángulos negros en el dorso en cada segmento, (es una característica del género).

La segunda es de color gris oscuro casi negro y presenta 3 líneas: una central y dos laterales color anaranjado brillante. La larva no se esconde como los otros cortadores y tiene el hábito de trepar a las plantas. La hembra deja los huevos sobre las hojas en masas y los cubre con escamas. Estas especies sobreviven en el estado de pupa y tienen varias generaciones al año.

### Control preventivo:

Aldrín 2.5%, Polvo	30 a 35 libras/manzana, aplicado al suelo, una vez, antes de la siembra.
--------------------	--

### Control curativo:

Aldrín del 25%, Polvo,	1 libra en 40 libras de afrecho, aplicado al pie de las plantas, a razón de 30 lbs/mz
------------------------	---

Aldrín 2%, líquido,	2 litros en 100 galones de agua aplicados al pie de las plantas
---------------------	---

Dieldrín 1.5 líquido	1½ litros aplicados al suelo.
----------------------	-------------------------------

Heptacloro 4%, polvo,	a razón de 30 a 40 libras/mz.
-----------------------	-------------------------------

Deben hacerse 1 o 2 aplicaciones, si es necesario, después de la siembra.

## Gusano de la Mazorca \*

El gusano de la mazorca es considerado como una de las peores plagas del maíz en los Estados Unidos. Ocasiona grandes pérdidas tanto por reducción de grano y pudrición de las mazorcas como por baja de la calidad del producto para el enlatado.

En nuestro país es una plaga abundante y ampliamente distribuida sobre todo en la zona del Pacífico.

### Daños

Ataca las partes tiernas de la planta, pero su daño principal es la destrucción de los granos de los cuales se alimenta, comenzando del extremo de la mazorca hacia la base. Además, da lugar a pudriciones húmedas por agentes patógenos secundarios como bacterias, hongos, e insectos saprófitos.

### Plantas hospederas

La larva es polífaga, se alimenta de muchas plantas cultivadas y malas hierbas. Ataca principalmente maíz, algodón, tomate, tabaco, alfalfa, etc.

### Hábitos y datos biológicos

La forma adulta de este insecto es una mariposa que mide 1 y  $\frac{1}{2}$  pulgadas de envergadura con las alas anteriores color café grisáceo, marcadas con líneas irregulares en los extremos, de color oscuro. Las alas posteriores son blancas con manchas irregulares de color oscuro. Se alimentan del néctar de las flores y muestran gran actividad en días calientes y nublados y en las últimas horas de la tarde.

La hembra deposita los huevos sobre las plantas donde se alimenta la larva. Puede dejar de 500 hasta 3.000 huevos, generalmente separados. Tienen forma hemisférica, marcados con líneas a los lados, semejando un erizo de mar. Su tamaño no es mayor que la mitad de una cabeza de alfiler.

El maíz generalmente es atacado por generaciones tardías y los huevos son dejados en los cabellos recién salidos. Al cabo de 5 a 10 días eclosionan y salen las pequeñas larvitas que algunas veces se alimentan en las hojas tiernas, otras penetran la mazorca directamente por entre los cabellos, de los cuales se alimentan hasta que se secan pasando entonces al elote tierno, donde permanecen alrededor de 2 a 4 semanas.

La larva pasa por 6 instares y 5 mudas en su desarrollo. Cuando está completa la fase alcanza hasta 2 pulgadas de largo. Las larvas pueden variar generalmente en color desde verde claro o rosado hasta café o casi negro en el dorso, y de color claro en la parte ventral. Presentan líneas alternas, claras y oscuras, a lo largo del cuerpo. Estas líneas pueden diferir de unos a otros pero usualmente todos presentan una doble línea oscura en la parte medio dorsal a lo largo del cuerpo. La cabeza es amarilla y las patas oscuras o casi negras. Visto al microscopio presenta la piel cubierta de proyecciones parecidas a espinas.

Una vez que la larva completa su desarrollo baja por el tallo o se deja caer al suelo donde se entierra a 3 ó 5 pulgadas de profundidad y forma una celda para pupar. En este estado permanece de 10 a 25 días, aunque en tiempo frío puede prolongarse.

Las larvas son caníbales de ahí que generalmente no se encuentre más de una por mazorca. En los trópicos es posible que se produzcan varias generaciones al año.

---

\* *Heliothis zea* (Boddie)  
*Heliothis* spp.

Orden Lepidoptera - Fam. Noctuidae

### Factores limitantes de la población

En primer término está el canibalismo de las larvas. Estas se destruyen unas a otras, lo que hace que pocas sobrevivan. Luego está el control natural por insectos parásitos y predadores. Entre los primeros podemos citar el Trichograma minutum Riley, pequeña avispa que parasita los huevos. Este es uno de los recursos más prometedores en la lucha contra éste y otros insectos.

Las enfermedades producidas por virus, hongos y bacterias causan gran mortalidad de larvas y pupas.

El viento y la lluvia son elementos importantes en la destrucción de la plaga, pues un alto porcentaje de los huevos es destruido al ser arrastrados por ellos.

### Control químico

El control químico no es recomendable por lo impráctico y costoso, sin embargo, en casos especiales se puede aplicar el siguiente tratamiento que, hasta el presente, es el más satisfactorio:

1 y  $\frac{1}{2}$  litros de DDT al 25% en 25 galones de aceite mineral refinado, aplicarlo a la mazorca únicamente después de que los estigmas estén fertilizados o marchitos.

Otra fórmula es:

3 litros de DDT al 25% en 6 galones de aceite mineral refinado, y 25 galones de agua. Debe aplicarse a la mazorca después que el estigma ha sido fertilizado.

### **Gusano Medidor \***

Esta plaga se presenta esporádicamente en las plantaciones de maíz, generalmente cuando están en pleno desarrollo, causando daños de consideración si no se toman medidas de control a tiempo.

### Daños

La larva se alimenta de las hojas dejando sólo las nervaduras centrales. Generalmente se presentan después de la caída de las lluvias precedidas por largos períodos de sequía.

### Plantas hospederas

Además del maíz ataca preferentemente el arroz, la caña de azúcar, pastos forrajeros, tomate, algodón, etc.

### Hábitos y datos biológicos

La forma adulta es una mariposa nocturna, un poco más grande que la del gusano cogollero y con las alas más oscuras. Las anteriores presentan una mancha negra hacia el centro.

Los huevos tienen forma hemisférica, circular, estriados longitudinalmente, miden aproximadamente 0.7 mm de diámetro y 0.6 mm de altura. Son de color verde claro o amarillento al principio, luego se oscurecen y se les forman manchas café o violáceas conforme se acerca la eclosión.

---

\* *Mocis latipes* (Guenée)

Orden Lepidoptera - Fam. Noctuidae

El período larval dura un promedio de 19 días y muda 5 veces la piel durante toda la fase. La larva desarrollada puede medir de 1 y  $\frac{1}{2}$  hasta 2 pulgadas de largo: son de color marrón o castaño oscuro hasta casi negro con rayas a lo largo del cuerpo. Cuando caminan dan la impresión de estar midiendo, de ahí su nombre.

La larva se transforma en pupa en las hojas de su hospedero y las arrolla pegándolas con hilos de seda. La pupa es color marrón con tintes oscuros, casi negros en la parte anterior y más claros en la posterior: está cubierta por una finísima capa de cera blanquea.

### Control

Cuando aparecen de 3 a 5 larvas por metro lineal en forma generalizada debe aplicarse insecticida.

DDT 50% - 3 libras/mz cada 15 días.

Metil paration 4 líquido, de 1/4 a 1/2 litro en 100 galones de agua/mz cada 10 días.

Deben hacerse las aplicaciones hasta que se obtenga control de la plaga.

### **Gusano Trozador o Cortador \***

También se le conoce como gusano ejército. Este insecto se encuentra distribuido en el país y esporádicamente se presenta como plaga en pastos, maíz y otros cultivos.

Las larvas son muy voraces y cuando atacan masivamente la destrucción de las plantaciones puede ser completa.

### Daños

Ataca el maíz cuando tiene de 8 a 10 pulgadas de altura. Devora todo el follaje inclusive las venas. En maíz de más edad a veces deja la vena central de las hojas. Se come también el corazón de los tallos tiernos.

Las larvas por lo general se encuentran escondidas durante el día bajo palos, piedras o en las hojas centrales de la planta.

### Plantas hospederas

Casi todas las gramíneas forrajeras, maíz, arroz, cebada, trigo, sorgo, etc., y algunas leguminosas. En casos de escasez de los hospederos favoritos puede atacar muchas otras plantas.

### Datos biológicos

La forma adulta es una mariposa de color café claro o grisáceo, mide 1 y  $\frac{1}{2}$  pulgadas de envergadura. En el centro de cada ala delantera se destaca una pequeña mancha blanca. Las mariposas son buenas voladoras pero permanecen escondidas durante el día, al oscurecer se activan. Son fuertemente atraídas por la luz o frutas en descomposición.

La hembra deposita los huevos en largas filas en número hasta de 500 o más en las hojas inferiores de zacates o plantas hospederas. Las hojas donde hay huevos generalmente se pliegan longitudinalmente debido a una secreción viscosa que cubre los huevos, éstos son de color verde claro o blanqueco.

Las larvas recién nacidas son de color verde pálido y caminan midiendo. Generalmente se encuentran por miles en los campos sin embargo como se esconden su presencia no es notada sino hasta que el

---

\* *Pseudaletia (=Cirphis) unipuncta* (Haworth)

Orden Lepidoptera - Fam. Noctuidae

cultivo está casi destruído. Cuando el alimento escasea en un campo se trasladan en grupos a campos vecinos.

La larva bien desarrollada alcanza cerca de 1 y  $\frac{1}{2}$  pulgadas de largo, se torna de color café verdusco con líneas longitudinales, en la siguiente forma: una línea angosta, discontinua en la parte medio dorsal, bordeada por una franja más oscura y de apariencia moteada. Lateralmente presenta 3 franjas del mismo ancho, entre líneas o franjas presenta una coloración anaranjado pálido. La cabeza tiene líneas oscuras.

Completada la fase larval se entierra para pupar. En este estado dura de 14 a 20 días.

El insecto puede sobrevivir como adulto, larva o pupa, dependiendo de las circunstancias y presenta varias generaciones al año.

En su estado larval es atacado por gran número de parásitos especialmente moscas, y avispas y por varias especies de predadores.

#### Control.

DDT 5%, 40 libras/mz

Dieldrín 2%, 40 libras /mz

Parathion 2%, 25 libras/mz

Cada 12 a 15 días

#### **Taladrador Menor del Maíz \***

Este taladrador se encuentra ampliamente distribuido en Norte, Centro y Sur América. En el país ha sido reportado desde hace muchos años y en algunas ocasiones ha causado daños de cierta importancia en caña de azúcar.

En los últimos años hay indicios que su población tiende a subir en algunas regiones, en donde ataca al arroz y caña de azúcar, y es posible que lo haga también en maíz y sorgo. Aparentemente esta plaga causa mayores problemas donde los suelos son secos y arenosos.

#### Daños

Las larvas de este insecto atacan el maíz cuando las plantas tienen de 18 a 20 pulgadas de alto o menos. Perforan el tallo en la parte inferior en las dos primeras pulgadas, bajo la superficie del suelo.

Las plantas afectadas generalmente muestran trastornos como raquitismo y cierto tipo de encrespamiento del tallo y follaje. Esto causa una producción deficiente y de baja calidad.

#### Plantas hospederas

Además del maíz ataca severamente arroz, caña de azúcar, zacates, frijoles, arvejas, trigo, sorgo, causando en algunos de estos hospederos como arroz, daños de gran importancia económica.

#### Hábitos y datos biológicos

El adulto es una pequeña mariposilla de aproximadamente una pulgada de envergadura, con las alas anteriores color amarillo grisáceo, con manchas oscuras y los bordes grisáceos. La hembra tiene las alas anteriores casi negras.

\* *Elasmopalpus lignosellus* (Zeller)

Orden Lepidoptera - Fam Pyralididae

Los huevos son dejados sobre las hojas y los tallos donde se alimenta la larva al nacer. Estos son de color verde claro. Su período de incubación dura aproximadamente una semana, naciendo al cabo las larvitas, de color verde azulado con rayas transversales de color café o negro. Al principio se alimentan de las hojas o las raíces, luego perforan los tallos alimentándose de la parte interna de éstos.

Las larvas son muy activas y es difícil encontrarlas ya que por lo general no permanecen en los tallos, sino que salen y se esconden en el suelo cerca de la raíz y pasan de una planta a otra. La presencia de las larvas es indicada por las perforaciones y las masas de excremento en las entradas.

Después de 2 a 3 semanas la larva ha alcanzado su completo desarrollo, abandona los tallos y construye un capullo en el suelo que tiene la forma de una bolsa suave, impregnada de tierra y basuras donde se transforma en pupa de aproximadamente 1/3 de pulgada de largo, color café. En 2 ó 3 semanas sale la mariposilla.

### Control

La destrucción de rastrojos es una medida de control muy útil, lo mismo que la rotación con cultivos no susceptibles.

Aparentemente la caída de las lluvias y el riego por gravedad lo controla un poco debido a que la larva permanece parte del tiempo en el suelo.

La aplicación de aldrín granulado a razón de 1 a 1 y 1/4 libras por manzana en bandas de 4 a 5 pulgadas de ancho sobre el surco al plantar la semilla o cuando las plantas están aún pequeñas ha dado buen control.

## **Gusano Alambre \***

### Daños

Esta plaga es una de las más comunes y ampliamente distribuidas. Es muy destructiva, difícil de reconocer y de controlar. Ataca las semillas de maíz y otros granos, comiéndose los gérmenes lo que impide que germinen o si lo hacen pronto mueren las plantitas. También ataca las raíces, causando debilitamiento y volcamiento de las plantas.

### Plantas hospederas

Ataca principalmente maíz, zacates cultivados y silvestres y granos pequeños como cebada, arroz, trigo, etc. Causa daños severos en papas, remolachas, repollo, lechuga y otras hortalizas, plantas de jardín y algunas leguminosas forrajeras. En almácigos de café causan a veces fuertes daños.

### Hábitos y datos biológicos

Los adultos son escarabajos de aproximadamente  $\frac{1}{2}$  pulgada de largo de color café grisáceo o casi negro, de cuerpo duro y alargado con líneas a lo largo de los élitros, son buenos voladores. En ciertas épocas es común verlos cerca de los bombillos de luz, o frutas en descomposición.

Los adultos son capaces de vivir de diez a doce meses, la mayoría del tiempo lo pasan en el suelo, salen por un corto tiempo para copular y vuelven al suelo a depositar los huevos, los que generalmente son dejados cerca de las raíces de las plantas de que se alimentan las larvas. El período de incubación de los huevos puede ser de pocos días hasta una o dos semanas.

La larva vive aproximadamente de dos a seis años en el suelo, alimentándose de raíces. Cuando la temperatura y la sequía aumentan la larva se entierra profundamente, por lo que a veces es difícil encontrarlas aún en suelos altamente infestados.

---

\* Muchas especies del Orden Coleoptera

Familia Elateridae

La pupa es desnuda y suave. En este estado dura una o dos semanas luego se transforma en adulto que permanece en el suelo hasta que está completamente desarrollado.

Es común encontrar siempre insectos en todas fases de desarrollo debido a que hay cruzamiento de generaciones. Las larvas generalmente se trasladan pocos metros durante su larga vida, lo mismo los adultos.

### Control

Aldrín 25%: 10-12 libras/mz

Dieldrín 50%: 5- 6 libras/mz

Heptacloro 25%: 10-12 libras/mz

El producto que se use debe incorporarse al suelo unos 7 días antes de la siembra o al preparar el terreno.

### **Jobotos \***

Estos insectos son plaga muy común en casi todos los suelos, constituyendo un problema su control pues la mayor parte de su vida la pasan en el suelo, y los síntomas de su ataque pueden ser fácilmente confundibles con los de otras plagas o enfermedades.

### Daños

En las plantaciones de maíz infestadas, las plantas nacen y cuando tienen 1 a 2 pies de altura se detiene el crecimiento, se secan y mueren. Si se arrancan se observa que el sistema radical ha sido parcial o enteramente destruido encontrándose desde unas pocas hasta gran número de larvas en el hueco.

### Plantas hospederas

Ataca principalmente las gramíneas, papas, frijoles y plantas de jardín. Es plaga de cuidado en semilleros y viveros.

### Hábitos y datos biológicos

Los adultos son conocidos como abejones de mayo, pues en esa época es corriente verlos en grandes números, volando alrededor de los bombillos de la luz, o en las casas.

Hay muchas especies relacionadas que varían un poco en color y estructura pero tienen la misma apariencia. Son de color café claro u oscuro, casi negro.

Gran parte de su vida la pasan en el suelo y salen sólo por un corto período para copular. Durante ese lapso se alimentan del follaje de los árboles y algunas otras plantas. Una vez fertilizada la hembra vuelve al suelo y deja los huevos a pocas pulgadas de profundidad, éstos son de color blanco perla, brillantes.

La incubación tarda de 1 a 2 semanas. Las larvas se alimentan de las raíces, tienen el cuerpo curvado en forma de U y miden desde  $\frac{1}{2}$  hasta más pulgadas de longitud; son gruesos, de color blanco con la cabeza negra y tres pares de patas muy prominentes en los segmentos torácicos. Los últimos segmentos tienen la piel tensa, lisa, brillante y transparente.

Las larvas de Phyllophaga se distinguen porque tienen dos hileras de pelos en la parte ventral del último segmento.

---

\* Phyllophaga spp.

La larva pupa dentro de una celda que ella misma construye en el suelo.

El ciclo completo dura aproximadamente tres años.

#### Control

Igual que para gusano alambre

### **Chinche Chupador \***

Este chinche aunque no es reportado como una plaga de importancia económica en el país, sí se encuentra bastante diseminada y a veces se nota en grandes cantidades en parches, en pasto, sorgo, maíz y arroz.

En los estados Unidos es una de las plagas que anualmente causa pérdidas por muchos millones de dólares.

#### Daños

El daño del chinche se manifiesta por la marchitez, amarillamiento, y por último, secamiento de las plantas.

El chinche se puede observar en grandes cantidades sobre las yaguas de las hojas o en el suelo, en la base de la planta.

Este insecto está provisto de un aparato bucal en forma de aguja o pico con el que succiona la savia.

#### Platas hospederas

Este insecto se alimenta exclusivamente de gramíneas incluyendolas cultivadas y las silvestres, además maíz y pequeños granos.

#### Hábitos y datos biológicos

Este insecto se alimenta de la savia de las plantas; el adulto mide de 1/6 a 1/5 de pulgada de largo con el cuerpo negro, cubierto por las alas blancas que presentan un triángulo blanco a la mitad del margen externo. Las patas son rojizas o rojo amarillento. El insecto despidе un olor fuerte y peculiar cuando es aplastado. No es raro encontrar concentraciones de hasta 5.000 insectos por pie cuadrado.

Depositаn los huevos detrás en las yaguas de las hojas inferiores o sobre las raíces. La hembra pone pocos huevos cada día durante un período de 3 semanas a un mes dejando un total un promedio de 200 huevos.

Los huevos son cilíndricos, alargados, amarillentos. Al eclosionar dan lugar a pequeñas ninfas muy activas, color rojizo con una banda blanca en el dorso. Conforme van creciendo, se tornan oscuras y en la última muda ya aparecen con las alas completamente desarrolladas.

Este insecto dura de 30 a 40 días para completar su desarrollo.

#### Control

Toxafeno 10%: 30 libras por manzana cada 15 días

Parathion 2%: 40 libras cada 10 días

Pueden hacerse una o dos aplicaciones según el caso

---

\* *Blissus leucopterus* (Say)

Orden Hemiptera - Fam. Lygaeidae

LISTA DE OTROS INSECTOS-PLAGA DE MENOS IMPORTANCIA  
EN EL MAIZ EN COSTA RICA

Zulia vilior costarricensis	Myochrous coenus Blake
Macroductylus suaviv Bates	Prosapia simulans (Wlk)
Cicadella similis	Euxesta stigmatias Loew
Nodonota irazuensis Jac	Cerotoma ruficornis Oliv.
Epitrix fuscata Jac. Duv.	Draculacephala lenticula Ball
Euxesta sororcula Wied.	Nodonota lateralis Jac
Geraeus senilis (Gyll)	

BIBLIOGRAFIA

1. CORDERO R., ALVARO

Estudio preliminar sobre el control químico de los gusanos de la raza Diabrotica spp. (Chrysomelidae, Coleoptera). Revista de la Universidad de Costa Rica. 21 noviembre, 1960. San José, Costa Rica.

2. D. KEITH Mc. E. KEVAR

The neotropical Cornstalk borer, Diatraea lineolata, Walk, and the sugar cane moth borer, Diatraea saccharalis (Fair) as maize pests in Trinidad with notes from Grenada. Tropical Agriculture (Trinidad) 20 (9): 167. Setiembre, 1943.

3. ESTRADA A. FRANCISCO

Combate del gusano cogollero del maíz. (Laphygma frugiperda S. y A.). Tercera Reunión Centroamericana sobre Mejoramiento del Maíz. Antigua Guatemala. 10-14 diciembre, 1956. Págs. 130-138.

4. FERNANDEZ O. JOAQUIN E.

Estudio de los taladradores de la caña de azúcar del género Diatraea (Pyralidae Lepidoptera) y su importancia económica en Costa Rica. Universidad de Costa Rica, Facultad de Agronomía. Noviembre de 1960.

5. HUDSON U. MCGUIRE, BOWEN S. CRANDALL

Reporte preliminar sobre evaluación de pérdidas causadas por plagas y enfermedades en los cultivos básicos de consumo interno en la región del OIRSA. OIRSA - San Salvador, El Salvador S.A. Julio de 1966.

6. Manual de Recomendaciones. Cultivos agrícolas de Costa Rica. Bol. Téc. N° 35. Ministerio de Agricultura y Ganadería. San José, Costa Rica, 1965.

7. METCALF, FLINT AND METCALF

Destructive and useful insects. 4th Ed. Mc Graw-Hill Book. Company, Inc. 1962.

8. MORALES M. EVARISTO

Algunas plagas comunes del maíz y del arroz. Bol. Téc. N° 17. Ministerio de Agricultura e Industrias. San José, Costa Rica. 1956.

9. SALDARRIAGA V. ALFREDO

Resúmenes sobre el control de las principales plagas del maíz en Colombia. Tercera Reunión Centroamericana sobre Mejoramiento del Maíz. Antigua Guatemala. 10-14 diciembre, 1956. Págs. 139-143.

10. U.S.D.A.

The corn earworm as an Enemy of field corn in the Eastern States. Farmer's Bul. N° 1651.

11. U.S.D.A.

Suggested guide for the use of insecticides to control insects affecting crops, livestock, households. Stored products, and forest products. 1966. Agriculture Handbook, N° 313.

---

**EXTENSION Y PRODUCCION TOTAL DE MAIZ (Incluyendo Porcentajes de Aumento)**

**Según: CENSOS AGROPECUARIOS DE 1955 Y 1963**

**Por: PROVINCIAS**

Provincia	Extensión total (en manzanas)		Producción total (en fanegas)		Porcentajes	
	1955	1963	1955	1963	Extensión total	Producción total
<b>COSTA RICA..</b>	<u>71.466</u>	<u>75.898,6</u>	<u>132.494</u>	<u>158.215,</u>	<u>+ 6,2</u>	<u>+ 19,4</u>
San José .....	17.396	15.046,3	27.937	29.345	- 13,5	+ 5,0
Alajuela .....	9.381	10.746,4	17.329	25.125	+ 14,6	+ 45,0
Cartago .....	4.194	2.946,4	10.416	7.496	- 29,8	- 28,0
Heredia .....	1.092	703,4	2.348	2.013	- 35,6	- 14,3
Guanacaste .....	19.243	21.538,3	35.276	40.940	+ 11,9	+ 16,1
Puntarenas .....	14.135	15.487,6	25.007	29.056	+ 9,6	+ 16,2
Limón .....	6.025	9.430,3	14.181	24.240	+ 56,5	+ 70,9